

Línea sencilla de anuncios, 6 cént. de peseta.—Para los no suscritores, doble precio.

Las líneas á dos columnas doble para todos.

Línea de anuncios y comunicados, 12 cént. de peseta.—El doble para los no suscritores.—Edictos y avisos oficiales, 25 cént. de peseta para todos.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVII.

Martes 8 de Febrero de 1876.

Número 4.908.

La Crónica Meridional.

LA GUERRA.

Han llegado los momentos que todos esperaban preocupados, algunos figurándose que el comienzo del movimiento de las tropas de nuestro valiente ejército va á ser la última etapa de la guerra, y temiendo tantos por las vidas de personas que les son muy queridas.

Nosotros hemos participado también de la preocupación general, casi deseando que tuviese lugar un suceso tan necesario, y temiendo por otro lado que se realizase.

Los carlistas van á ser vencidos por última vez; pero este triunfo de la idea liberal costará todavía mucha sangre á ambos ejércitos, siendo la mas sensible la de los infelices que la pierden por cumplir con el deber de servir á la patria y la de los infelices del bando carlista que hayan ido á la fuerza á batirse. ¿Qué idea grande no costó sangre en abundancia? Paré llegar al disfrute de las mas preciosas fué preciso combatir siglos, y sin mártires no hemos visto triunfar ninguna. Si, pues, es la última guerra en que nos meten esos fanáticos adoradores de un dios mitológico, el de la guerra, olvidándose que los cristianos tenemos á Jesucristo, Dios de humildad, de paz y mansedumbre, no será malo hacerles conocer esto para lo sucesivo, ya que por lo demás ellos han salido peor que nosotros porque sus victimas han sido innumerables, y sus cañones han hecho en sus mismos pueblos y en sus propias casas todo el daño que pudieran haber esperado, por razon de los combates, de sus enemigos.

Este desengaño y el castigo que suponemos van á recibir muy pronto, influirán, á no dudarlo, en el porvenir; no creemos tan tenaces á los partidarios de esa causa funesta que quieran volver á resucitar otro Carlos que represente el absolutismo y sea tan aborrecido como el que siguen proclamando, y á quien no adorna ninguna de las circunstancias que debe tener un monarca, faltándole hasta la de ser español.

Las tropas de nuestro ejército, que esperaban la ocasion de ponerse en marcha, lo han hecho hasta ahora con felicísimo éxito, y creemos que las noticias que han de recibirse en estos dias serán de los mismos resultados.

Para que nuestros lectores no carezcan de cuantas puedan llegar hasta nosotros, de más ó menos interés, se las comunicaremos, pues bien merece que se dé hoy la preferencia á asunto de tanta importancia, que interesa á la mayor parte de los españoles que ansian llegue pronto el dia en que la paz sea un hecho.

Desde luego es ya una gran cosa que se les hayan tomado posiciones importantes y cogido artillería, municiones y prisioneros en los diversos encuentros que han ocurrido en estos dias, librando á Guetaria, San Sebastian y Hernani del molesto vecindario que durante tantos meses les ha estado molestando y causando desgracias de todos géneros.

Los movimientos se han efectuado simultáneamente por todos los ejércitos; en los límites de la provincia de Búrgos hasta acercarse á Valmaseda; en Valmaseda mismo, donde entró sin grandes pérdidas el general Loma; en la toma del castillo de Guetaria por las tropas del general Moriones, y la entrada en Villareal de Alava del general Quesada con las ventajas que conocerán ya nuestros lectores, prueban que esos movimientos concertados y las disposiciones tomadas hácia Navarra son el preludio de alguna gran batalla que deberá librarse en estos dias que esperamos confiadamente ha de ser la que señale ya la terminacion de tan desastrosa guerra, cuyo término conviene tanto á todos.

Nuestros soldados combaten por la justicia, la libertad y por la patria, y los enemigos lo hacen á nombre de unas instituciones que por abominables desaparecieron para siempre, y esta sola idea tendrá que facilitar la paz como puso obstáculos para que, despues de llegar á un apogeo grande, no aumentase la guerra.

Puesto que las noticias que se reciben en estos dias han de servir mas

que cuanto se diga para calcular sobre las probabilidades en el éxito de la guerra, terminamos prometiendo á los lectores tenerles al corriente de cuanto ocurra.

PARTE OFICIAL.

Dia 4 de Febrero.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 3 de Febrero de 1876.

Apesar de que los ministeriales creen que el Senado resulta elegido de modo que el Gobierno tenga gran mayoría no falta quien suponga que es la mayoría numerosa en la generalidad de las cuestiones no lo sería tanto en algunas de ellas principalmente en la religiosa. De todos modos la representacion del antiguo partido moderado será mucho mayor en el Senado que en el Congreso y esto puede llegar á ser obstáculo para el actual ministerio.

Algunos periódicos hablan de que el marqués de Barzanallana será elegido presidente del Senado pero la noticia no es cierta y quien tiene mas probabilidades para ocupar este alto puesto es el Sr. Santa Cruz.

Mientras el Sr. Posada Herrera estaba ausente de Madrid hablóse del señor Santa Cruz para la presidencia de la Cámara popular no porque el Gobierno pensara proponerlo candidato sino porque ignorando este la actitud política del Sr. Posada Herrera la persona que tenia mayores probabilidades para la presidencia del Congreso. Si el Sr. Posada Herrera no era ministerial sin duda alguna era el Sr. Santa Cruz elegido diputado y Senador pero desde el momento que el Sr. Posada se manifestó resuelto á apoyar la política de gabinete no cupo duda de que sería presidente del Congreso y el señor Santa Cruz del Senado.

La única noticia de la guerra recibida hoy es un despacho del Cónsul de España en Bayona dando cuenta de un combate en el Pirineo entre algunas

de las tropas á las órdenes de Martinez Campos y los carlistas en el cual fueron estos rechazados.

También se sabe con referencia á otro despacho del mismo origen que las tropas habian empezado á proveerse de víveres en los pueblos franceses de la frontera.

Por las posiciones á donde los carlistas se retiran se comprende que intentan principalmente detenerse en Guipúzcoa y en Estella y las Amezcuas. Las fábricas que tenian en Vera las han quemado y los operarios que habia ocupados en ellas con sus familias se han refugiado en Francia. Espérase que mañana haya algun combate importante entre las fuerzas del general Martinez Campos y los carlistas que se encuentran en las alturas inmediatas á Vera sin duda con el objeto de que Martinez Campos no pueda pasar á Guipúzcoa y darse la mano con las tropas del general Moriones.

Mientras los ejércitos combatan aisladamente como sucede ahora no se verificará el viaje del rey al norte apesar de lo que anoche se creia pero tan pronto como los carlistas encerrados en límites mas estrechos tengan por necesidad que aceptar batallas decisivas S. M. irá á ponerse al frente de sus soldados.

Lo cual no sucederá hasta despues de la apertura de las Cortes.

El tiempo amenaza empeorar en el norte. En la costa cantábrica no se podía navegar ni ayer ni hoy, y si empiezan de nuevo las nevadas no podrán continuar las operaciones con tanta rapidéz como ahora pero los carlistas reducidos á las montañas sufrirán mas que el ejército.

L. N.

Idem 4.

Hoy no se ha recibido ninguna noticia importante de la guerra. Con referencia á algunos telegramas particulares se ha dicho que las tropas del general Quesada han entrado en Durango, pero oficialmente no se confirma la noticia, que sin embargo es verosímil, porque convencidos los carlistas de que no pueden defender dicho punto lo

—540—

—Orza exclamó casi al momento el Contrabandista, como para demostrar que tomaba al crucero por guía.

La «Coqueta» se orientó á barlovento, pero la curva repentina del canal no la permitió gobernar en línea recta. Estaba en peligro de fr á estrellarse contra una roca que le cerraba el paso, y en cuyo derredor hervía el agua furiosamente.

La inminencia del peligro podia hacer que se disculparan ciertas infracciones de la etiqueta marítima, y Trysail exclamó que era preciso orzar todo ó que se perdía el buque.

—Orza todo! caña del timon á barlovento! gritó Ludlow con voz estentórea. Vira en redondo!

El buque, lo mismo que la tripulacion, parecia conocer el peligro. Las serriolas se apartaron del espumoso arrecife, y las velas, al recibir el viento por

—539—

Contrabandista. El islote de Blackwell estaba ya detrás de ellos; ambas corrientes estaban unidas otra vez, la «Bruja» habia orzado á la entrada del paso peli-groso, y navegaba en las aguas de la «Coqueta» á unos doscientos piés de distancia. El intrépido marino que mandaba el buque contrabandista estaba entre los guindastes, justamente encima de la imagen de su supuesta dueña, y cruzado de brazos examinaba con ojo severo los espumosos arrecifes, los torbellinos y las corrientes contrarias. Los dos capitanes cambiaron una mirada, y el Contrabandista se levantó la gorra. Ludlow era harto atento para no devolver el saludo; despues todas sus facultades intelectuales se hallaron consagradas á los cuidados que exigía el buque.

—Orientad las vergas cifiendo el viento! Ludlow con una tranquilidad forzada.

—536—

Algunas balas llegaron al aparejo, pero felizmente el buque perseguido entró muy pronto en el angosto canal formado por el islote de blackwell, y el aumento de la corriente aceleró la marcha de los contrabandistas.

El islote de Blackwell tiene por prolongacion al Occidente un largo arrecife, del que solo algunas partes se elevan sobre la superficie del agua.

El Contrabandista observó que entre la tierra y una de las rocas habia una abertura de unas veinte brazas y que el movimiento regular de las olas anunciaba mas profundidad en aquel sitio que en los demás puntos de la línea de escollos. El Contrabandista hizo poner la caña del timon á barlovento, y se aventuró tranquilamente en el boquete. Durante esta experiencia se cuidaron muy poco de los proyectiles que el crucero real podia ha-

han abandonado saliendo también de él muchas familias de las más comprometidas por la causa de D. Carlos.

El general Martínez Campos continúa su atrevido movimiento hacia Vera. La marcha de dicho general para colocarse en la frontera, por donde menos le esperaban los carlistas, sigue siendo objeto de grandes elogios de las personas entendidas y sobre todo de los que saben que cuando se discutió en Madrid este movimiento á las objeciones que se hacían sobre las dificultades con que podría tropezar sobre todo si nevaba durante la marcha, contestó que tomaba sobre sí la responsabilidad de la operación.

Los carlistas se empeñan en suponer que han alcanzado una victoria el 29 contra las tropas del general Moriones y esto no es verdad. La división del general Morales de los Ríos para distraer la atención de las fuerzas carlistas mientras el general Moriones operaba sobre el Orio, atacó y tomó algunas posiciones atrincheradas por la parte de Arratsain y Mendigorroz, pero no teniendo orden de ocuparlas todas y formalizar una verdadera batalla, se detuvo en las posiciones conquistadas no sin sufrir dolorosas pérdidas principalmente en los regimientos del Rey y de Luchana, pero las tuvieron mucho mayores los carlistas que ni siquiera han intentado recuperar las posiciones perdidas.

La necesidad de restablecer por completo la paz en las comarcas que ocupa y de no dejar fuerza alguna faciosa á su espalda ha detenido la marcha del general Quesada, que sin embargo llegará muy pronto á las líneas donde los carlistas parece que le esperan.

Todo indica que la lucha más tenaz será en la provincia de Guipúzcoa y que vencidos allí los carlistas tendrán que abandonar sus posiciones de Navarra.

El rey saldrá de Madrid probablemente en la noche del 15 del actual para ponerse al frente del ejército.

El temporal arrecia en el Océano. Los dos cables que unían á España con Inglaterra se han roto de ayer á hoy ó por lo menos no funcionan. Esto hace temer nuevas lluvias ó nieves en el norte que dificulten las operaciones.

Esta tarde habían remitido del ministerio de la Gobernación al Congreso 262 actas de diputados, mucho mayor número de las que en tan breve plazo se enviaron en las elecciones anteriormente hechas por sufragio universal.

Nada hay resuelto aun respecto á presidencia del Senado, pues unos ministeriales se inclinan á la candidatura

del Sr. Santa Cruz y otros á la del Sr. Marqués de Barzanallana.

Los constitucionales del Congreso votarán probablemente la candidatura del Sr. Posada Herrera.

Casi todos los gobernadores han pedido permiso para venir á Madrid, por lo cual no ha podido concedérsele á todos los que lo solicitan.

L. N.

El Domingo 6 del actual se publicó en esta capital el siguiente Boletín oficial extraordinario.

El Excmo. Sr. Capitán General de este distrito, en telegrama de esta tarde á la una y cuarenta y seis minutos, me dice;

«El Capitán General de Vascongadas, en telegrama, me dice.—El General en Jefe ha entrado ayer por la tarde sin obstáculo alguno en la villa de Durango, siendo recibido con repiques de campanas, esperándole el clero y vecindario, confiados en la disciplina de la tropa.—Lo traslado á V. E. para su conocimiento y publicidad.»

Lo que se hace saber por Boletín extraordinario para noticia de los habitantes de esta provincia.

Almería 6 de Febrero de 1876.—El Brigadier Gobernador militar, Manuel de Moreta.

CRONICA DE LA GUERRA.

Las noticias referentes á la insurrección carlista, recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra, y que publica la «Gaceta» oficial de hoy, son las siguientes:

Bayona 3, 9:30 noche.

Cónsul general al ministro de la Guerra:

El general Martínez Campos me dice:

General en jefe Derecha al cónsul de España en Bayona:

Elizondo 3.

Ruego á V. E. trasmita al Gobierno el siguiente telegrama:

Dos batallones carlistas trataron ayer de ocupar las posiciones de Arroyos; el brigadier Bonanza con batallones de Cuba y Manila los desalojó y se apoderó de aquellas, sin más bajas que un muerto y seis heridos.

Castro 3, 7:50 noche.

El comandante en jefe del primer cuerpo de la Derecha al ministro de la Guerra.

Bilbao 3.

Segun han dicho al general Moriones, sir poder asegurarlo, algunas fuerzas carlistas han destruido su fá-

brica de Vera, fugándose muchos á Francia.

No ocurre novedad que participar á V. E.

Como tengo dicho, hoy dejaré ocupada la carretera hasta Zornoza para continuar mañana.

Las presentaciones tan frecuentes y numerosas, que no puedo precisarlas y en Durango, como en Guernica, preparándose para abandonar dichos puntos.

NOTICIAS GENERALES.

Han sido robados del Banco Nacional de Northampton en Massachusetts 720000 duros, la mayor parte de los cuales pertenecían á depósitos particulares.

El robo fué llevado á cabo por siete hombres que entrando en la casa del cajero, después de maniatarlo le obligaron á que les revelase la combinación de las letras de la caja. El cajero en la esperanza de algun auxilio, dió por dos veces equivocadamente la combinación, pero á la tercera emplearon medios tan persuasivos que no pudo evadirse de revelarles el secreto.

El Banco ha ofrecido un gratificación de 25.000 duros al que reintegren la suma y descubra los autores.

Mañana suscribe su publicación «El Pabellón Nacional» en cumplimiento del fallo dictado en la causa de denuncia que se le ha seguido á instancia del señor fiscal de imprenta, y de la cual ha creído ocioso alzarse ante el Tribunal Supremo.

De acuerdo con lo informado por la sección de Hacienda del consejo de Estado se ha dispuesto por analogía con lo que determina el art. 81 del real decreto de 12 de setiembre de 1861, para los sellos de recibos y cuentas y para los de documentos de giro, que se entienda en lo sucesivo reformado el párrafo 2.º del art. 9.º de la Instrucción de 22 de noviembre de 1873, en los siguientes términos:—También se inutilizarán inscribiendo en ellos la fecha en que se usen los sellos que se adhieran á los documentos que deben llevarlos, en la inteligencia de que por cada sello que deje de inutilizarse en la forma indicada, se exija la multa de 2 pesetas 50 céntimos.

A la hora de costumbre se reunió ayer tarde el consejo de ministros en el palacio de la Presidencia, ocupándose de los asuntos de guerra y de la cuestión de gobernadores de provincia.

Confirmando lo que en otro lugar decimos, leemos en «El Diario Español»:

Se marca más cada día la decisión entre los elementos progresistas y unionistas del partido constitucional.

Leemos en «La Correspondencia»:

Atribuye un diario de la mañana gran importancia política á la conferencia celebrada ayer por el Sr. Posada Herrera con el ministro de la Gobernación. Nues-

tras noticias son que aquella cordial entrevista no significa otra cosa que un lazo más de amistad y de inteligencia entre el Sr. Posada Herrera y el Gobierno.

Los carlistas han quemado las fábricas que tenían en Vera, de efectos militares y municiones, y gran número de operarios que había en ellas y sus familias han emigrado á Francia.

Segun «El Cuartel Real», en las montañas vasco-navarras se está ventilando el porvenir del mundo.

Por fortuna, el mundo se preocupa poco del porvenir que pueden ofrecerle los carlistas.

Paris.—Varios departamentos han ofrecido á Buffet nombrarle senador.

Posen 2.—El arzobispo Ledochowski, puesto hoy en libertad será internado en el Forgan por haberse negado á fijar su residencia en ciertas ciudades que se le había señalado.

Paris 2 (noche).—Las izquierdas de la Cámara de diputados no interpelarán al Gobierno en la sesión de la comisión permanente, pero se reservan hacerlo en la cuestión referente á las nuevas elecciones.

Roma 2.—El Papa ha recibido al cardenal Hohenlohe.

Hendaya 2.—Las tropas liberales rodean á Vera, Lesaca y Echarla, donde, segun parece, los carlistas se proponen hacer resistencia.

El general Martínez Campos ha establecido su cuartel general en San Esteban.

El general Blanco marcha sobre las montañas de Goizueta.

Dice «El Diario Español»:

No obstante de que son satisfactorios los telegramas recibidos hoy del Norte, esperamos que de mañana á pasado podremos comunicar otros de mayor importancia.

Los generales Loma, Quesada, Moriones y Martínez Campos continúan las operaciones, y no sería extraño que las primeras que se conocieran en Madrid se relacionaran con la provincia de Vizcaya.

GACETILLAS.

Conveniente.—Lo sería que se restableciese por el Ayuntamiento la verja que hace años rodeaba la efigie de Nuestra Señora del Triunfo, existente en la Plaza de San Sebastian, pues si esto no se hace pronto la mencionada estatua acabará por venirse á tierra, víctima de los deterioros producidos por los muchachos.

Nuevo pajarero.—En la copa de uno de los árboles del paseo del Príncipe se encuentra hace tres días un caprichoso GATO, que dando terribles mahullidos no se atreve á bajar de su elevado sitio.

Aviso á los aficionados á esta clase de cacería.

Serenata.—Anteanoche con motivo de ser víspera del santo de nuestro

—537—

cer silbar entre los mástiles de la «Bruja del mar.»

Un solo golpe contra una roca habria bastado para perderla, y el peligro mayor hacia olvi ar el menor; pero cuando se hubo atravesado el boquete y llegado al otro canal, retumbó en el espacio una aclamacion universal, pues habia ya una lengua de tierra considerable para resguardarse de las balas de la «Coqueta,» la cual tenia demasiado calado para poder arriesgarse entre la isla y la roca.

—Enganchad los cañones, dijo precipitadamente Ludlow á Trysail, y preparad las anclas mayores. Preparad también los arpeos, que hemos de arrojarlos á bordo del Contrabandista. Cuando esté bien amarrado, tenemos la fuerza suficiente para hacerle que se vaya á pique bajo nuestras imbernales, y capturarlo con las bombas. ¿Continúa puesta la señal pidiendo piloto?

—538—

—Sí, señor, pero nadie parece, y nos acercamos á la Puerta del Infierno, dijo con inquietud Trysail.

—Nuestro adversario continua su rumbo.

—Es que ese pícaro viaja sin permiso de la reina, capitán Ludlow. Todo el mundo dice que ese canal tiene un nombre muy bien apropiado.

—Yo respondo de todo, puesto que ya le he atravesado y espero atravesarle otra vez. Que haya serenidad y vigilancia. Con piloto ó sin él; nos iremos á pique ó pasaremos.

—Trysail comprendió el peligro, fué á hablar con los oficiales, puso algunos hombres en todos los brazos de las vergas, y dejó que el buque se aventurara en la puerta terrible, de donde, por lo demás, ninguna fuerza humana hubiera podido apartarle ya. A pesar del aumento de su celeridad, Ludlow dirigió una mirada al

—541—

la superficie opuesta, ayudaron á poner la proa en direccion inversa. Al cabo de dos minutos todas las velas tomaban el viento por delante. Esta operación breve habia ocupado enteramente á Trysail, pero en cuanto estuvo desahogado miró á la proa.

—Otro escollo debajo de nuestras serviolas! exclamó; orza, orza, ó nos echamos encima de él.

—Barra á babor! gritó á su vez Ludlow. Soltad las escotas!

Ninguna de estas precauciones era inútil: aunque el buque habia atravesado felizmente el primer escollo, tenia delante aque la famosa caldera en ebullicion llamada el Pote; pero no fué perdido el poder de su velamen en aquella prueba peligrosa. La marcha del buque fué mas lenta, y como la corriente seguia arrastrándole, sus serviolas no lamieron las olas que producian la agitacion del

Amigo el señor coronel de la guardia civil señor Rada, fué obsequiado por sus amigos con una serenata.

Armamento.—De Bélgica llegó anteayer en el vapor Segovia el armamento destinado al cuerpo de serenos y guardias municipales de esta localidad.

Con asistencia de bastante número de socios, verificose á las doce de la mañana de antes de ayer, bajo la presidencia del Sr. D. Santiago Capella, catedrático de este Instituto Provincial, la inauguración de la Tertulia Científico-literaria, establecida en la calle de Campomanes número 7, esquina á la Plaza de Careaga. Comenzó el acto exponiendo dicho señor Capella en un breve discurso los fines y laudable objeto que se proponían y á que se encaminaban los esfuerzos de idénticas asociaciones en otras capitales y evocó en oportunas frases los recuerdos del antiguo Liceo, lisonjeándose con la esperanza de que la sociedad que en aquel momento se inauguraba se aclimataría fácilmente entre nosotros, donde por fortuna existen suficientes elementos para prestarle larga y exuberante existencia. Despues del corto discurso del Sr. Capella, se procedió por el Secretario D. Antonio Ledesma á dar lectura á la Memoria redactada con el propósito de hacer conocer las varias fases por que ha ido pasando el pensamiento que ha dado vida á este Circulo, asi como los trabajos llevados á cabo hasta la apertura de la sociedad y debemos decir que su autor, el repetido Secretario Sr. Ledesma, ha llenado su cometido con general aplauso, recibiendo marcadas pruebas del agrado con que era escuchado por todos. A seguida se acordó por aclamacion conceder amplias facultades á la Junta directiva para la redaccion del Reglamento, para cuya discusion y aprobacion se señalará dia con la debida anticipacion.

Desde nuestro próximo número empezaremos á insertar la Memoria á que mas arriba aludimos, que creemos á de complacer á nuestros lectores y que revela felices disposiciones en su joven autor.

El local se haya amueblado con la necesaria decencia y la sociedad cuenta ya con un número de libros bastante crecido, donacion de los individuos de su seno, hallándose tambien en el gabinete

de lectura las mejores revistas y periódicos ilustrados de España, á los que se agregarán pronto las de indole semejante que ven la luz pública en los países extranjeros.

Otros pasivos.—A los estanqueros de esta capital se les adeudan cuatro mensualidades con la corriente.

Llamamos la atencion del señor Jefe Económico, á fin de que se les abonen sus descubiertos, única manera de que los estancos estén surtidos, pues la mayor parte no cuentan con otros recursos para su manutencion que los seis ó siete reales que les producen aquellos.

Al fresco.—Anteayer los guardias municipales condujeron al arresto á un hombre que por el excesivo peso de una mona que llevaba, tuvo que implorar el auxilio de dichas autoridades.

Municipios.—Los Ayuntamientos de Pulpi, Felix y Alboloduy han sido reemplazados totalmente y parcial el de Mejacar.

Minas.—Por D. José Mendez se han solicitado el dia 5 del actual 12 pertenencias mineras con el nombre de Santa Ana en término de Carboneras.

Barba azul.—Un sujeto de esta capital ligado con los dulces lazos del himeneo meses antes de senta plaza para el ejército, al tomar la licencia absoluta, ha contraido nuevo matrimonio.

Su primera esposa noticiosa de su licenciamiento salió de esta ciudad en busca de aquél, ignorando su nuevo estado y al presentársele la recibió con la mayor frialdad, manifestándole que no la conocia.

Almanaque agricola para febrero.

Trabajos de las yuntas.—Una vez abonado el terreno, á los pocos dias se laya ó vuelve la tierra, con el instrumento de este nombre ó con arado. Se pasa el rastro para deshacer los terrenos ocupados por cereales sembrados en otoño. Deben realizarse las plantas sembradas en líneas. Aplicacion de abonos pulverulentos para vigorizar la siembra de cereales y las praderas. Limpieza y ordenacion general de las huertas. Se cierran los prados naturales de regadío corren los arroyos, si el tiempo está seco, y si no, se prolonga hasta Abril ó Marzo.

Siembras.—Las tempranas de primavera, tales como las de yeros, varios guisantes, lentejas, almortas y patatas. En este mes deben empezarse á formar los nuevos prados artificiales, si los frios no persisten. Se trasplanta la remolacha de los viveros al terreno destinado á su cultivo.

Recoleccion.—Es el mes en que menos producto tiene el agricultor.

Viticultura.—Al pié de la vid y frutales, que se cultivan de seco, es conveniente abrir píletas para recoger las lluvias de primavera, así como la de adición de algun abono para activar la vegetacion.

Animales de trabajo.—Vender los inútiles y comprar los necesarios. Aumentar la alimentacion y cuidado.

Animales de venta.—Terminar de darles las raices ó tubérculos que hubieren constituido su alimentacion. Concluir el engorde de los destinados á la venta. Castrar los nacidos en el otoño que no se dediquen á padrear.

Aves.—Empiezan á poner las de corral, y en este mes pueden empezar las incubaciones para obtener crias tempranas.

Apicultura.—Proporcionar á las colmenas agua de miel si les falta alimento. Destruir los ratones, polilla ó cortar cualquier accidente que en ellos se presente.

Vinos.—En este mes deben hacerse los trasiegos para su buena conservacion.

Comercio.—En San Francisco de California hay una casa que compra por millares los perros muertos, á razon de dos pesetas cada uno. Las pieles las vende á los curtidores. El resto se hierve hasta que la carne se desprende y quedan los huesos solos. Estos se venden luego para los establecimientos de refinar azúcar; el aceite que sobrenada se recoge y sirve para hacer el de bacalao, y lo demás para engordar cerdos.

Lluvias.—Ayer fuimos nuevamente favorecidos por un bien hecho rocío, que segun un adagio son de una utilidad inmensa en las costas del Mediterráneo.

Lluvias en Febrero
Henan el granero.

Desgracia.—En la mañana del miércoles último salió una mujer de su

casa calle del Correo Viejo, en Sevilla, dirigiéndose al mercado. Al poco tiempo notaron los vecinos que salia humo de las habitaciones de aquella: forzaron la puerta y se encontraron que estaban carbonizadas dos infelices criaturas, una de unos catorce meses y otra de unos tres años de edad.

Electoras.—Chile puede jactarse de ser el primer país del mundo que ha concedido á las mujeres el derecho electoral; y como lo único que se necesita para adquirir el de ciudadanía, segun las leyes de aquel país, es ser mayor de edad y saber leer y escribir, se ha acordado empadronarlas para que voten en las próximas elecciones.

En otro lugar de nuestro periódico insertamos el anuncio del CAFE NERVINO MEDICINAL, específico de la propiedad del reputado Doctor Morales, de Madrid. Cuantos elogios pudiéramos tributar á este específico serian pálidos ante las innumerables curaciones obtenidas con él. Baste decir que su uso, que evita muchos padecimientos, se ha generalizado tanto, que ha llegado este CAFÉ á ponerse de moda en lossalones mas aristocráticos. Remitimos á nuestros lectores al anuncio, donde hallarán mas pormenores sobre sus excelentes cualidades.

Pérdida.—El dia 2 del corriente, como á la una de su tarde, se perdió por la Plaza de Careaga ó sus inmediaciones, un perrito pacho mestizo, de 5 meses de edad, capa color canela, y patas y hocico blancos. Llevaba puesto un collar de cuero con chapa de latón.

Si la persona que le haya encontrado desea devolverlo á su dueño, se servirá avisar en la fábrica de Chocolates de la Estrella, calle de Granada núm. 39, y se le agradecerá á mas de gratificarlo.

Charada.

La prima es preposicion
que indica lugar ó tiempo;
segunda con tercia hace
el que está alegre y contento.
Cuarta y quinta la empleo yo
si decir verdad no quiero,
y el todo segun la historia
es seduccion, embeleso.

Solucion de la anterior.—Cartagenero

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del dia.

Martes.—S. Juan de Mata, conf.
Sale el Sol á las 7 5 de la mañana.
Púese á las 5 25 tarde.

Efemerides.

1873. —Se reorganiza el cuerpo de artilleria de España.

Pildoras Holloway.—No hay remedio tan á propósito para las enfermedades de la muger como estas Pildoras, que gozan de un patrocinio general de parte del sexo femenino. Las mugeres de todas las clases, desde la criada hasta la Señora de nacimiento noble reconocen lo eficazmente que dicha medicina las protege contra las dolencias que suelen martirizarlas. Las calidades fortificantes y depuratorias de las Pildoras Holloway hacen que ellas sean inocuas y provechosas en todos los casos de enfermedades. Cualquiera que sea la edad de la enferma, ella puede tomar, sin recelo, aquellas Pildoras para remover toda irregularidad ó desorganizacion, pues pronto desarraigan el germen del mal y restablecen la salud primitiva.

Piano.—Se vende un piano vertical de siete octavas y en buen estado.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

Practicante de Farmacia.—Se desea uno para el despacho.
Dirigirse á esta redaccion.

DIRECCION ESPECIAL

de Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto en el dia 6 y los despachados en el mismo

ENTRADOS.

De Málaga, vapor Segovia, con efectos y 70 pasajeros.

De Motril, laud San José, con mineral.

DESPACHADOS.

Para Cartagena, vapor Segovia, con efectos y 57 pasajeros.

VENTA DE CASA.

A voluntad de su dueño se vende una casa, cal e del Leon núm. 2, que está á la bajada de la puerta de los perdones de la Catedral y se halla tasada en cuarenta mil reales. La persona que quiera obtener mas pormenor s podrán entenderse con Carlos Martinez, en la torre de la misma Sta. Iglesia, admitiéndose proposiciones. 6—5

En la Botica de D. Francisco Collado, calle de Granada núm. 14, hay cristales de bacuna fresca. 8—3

Se da á partido la mina nombrada «Descuido Segundo», sita en sierra Almagrera, barranco del acebuche quemado, término de Cuevas. Los que quieran hacer proposiciones pasarán á la calle de la Trinidad núm. 3, casa del apoderado D Miguel Iglesias. 15—15

Idiomas.—D. Vicente Campini previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idiomas francés por el método Atn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo método.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas podrán presentarse en casa del profesor, calle de Elvira.

ANUNCIO.

En la calle de Trajano núm. 5, se venden los efectos siguientes:

Carbon de piedra fuerte inglés, para estufas y hornillas económicas.

Carbou de cok inglés superior, para ensayos en hornillos de laboratorio.

Una báscula grande con los dos sistemas por kilos y quintales, que alcanza ó pesa hasta 25 quintales, llevando los dos sistemas de pesas.

Alfangías de pino flandes, algo usadas y varias dimensiones ó medidas.

Varias piezas de hierro colado.

Algunas herramientas para hereros.

Varias piezas de hierro dulce Malagueño.

Una balanza de precision para ensayos de plata.

ALMANAQUES

de la Agricultura Española.

Habiéndose recibido en esta imprenta otros ejemplares de este utilísimo almanaque, lo recomendamos á las personas aficionadas á la Agricultura, por ser de utilísima necesidad.

Los muchos ejemplares vendidos prueban la aceptacion y buena acogida que esta obrita ha alcanzado entre los agricultores de esta provincia.

PANADERIA DE ALBACETE.

Desde hoy se espande el pan en este estableci-

miento, y en la caseta de madera «esquina de Santiago» procedente del mismo, el que valia á 12 cuartos las dos libras á 11; el de 13 á 12; á 13 el de 14, y el de roscas á 14 en vez de 16.

Seccion Mercantil.

ALMERIA.

Trigo, de.....	50 á 56
Maiz, de.....	34 á 36
Cebada, de.....	24 á 26
Aceite fuera de puert, de	54 á 60
Idem en almacen, de.....	64 á 66
Garbanzos, de.....	80 á 160

CORDOBA

Trigo, de.....	47 á 53
Cebada, de.....	19 á 23
Habas, de.....	35 á 38
Garbanzos, de.....	63 á 95
Escaña, de.....	17 á 20
Aceite de los molinos, de..	50 á 54

SEVILLA.

Trigos fuertes del país, de.	50 á 55
Idem. estremefios, de.....	53 á 60
Garbanzos gordos, de.....	00 á 006
Idem medianos, de.....	00 á 06
Cebada del país, de.....	25 á 21
Habas, de.....	40 á 40
Harina de Castilla de 1.ª de	00 á 00
Id. de id. de 2.ª de.....	17 á 00

MALAGA.

Trigo de primera, de.....	45 á 60
Idem de segunda, de.....	40 á 50
Cebada del país, de.....	23 á 26
Habas, de.....	40 á 41
Garbanzos de primera, de.	108 á 130
Idem de segunda, de.....	95 á 100

DIARIO DE AVISOS.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

Establecida con la deliciosa harina de la salud

REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES
DU BARRY Y CIA. 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dyspepsias,) gastritis, gastralgias, detreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesía, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba, Médico de su Benef. prov. y del ferro-carril de Mérida a Sevilla, etc.—Certifico: que con el uso de la revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las Islas Filipinas; la de doña Amelia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramon Alonzo, joven de 20 años, que sufre meses hace una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. MANUEL SAENZ DE TEJADA.

Cura núm. 68,471. Prunetto (prés-Mondovi), 26 de Octubre de 1866.
Muy señor mío: Puedo asegurarle que después de hacer uso de la maravillosa Revalenta du Barry, es decir, hace dos años, experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Pasando de me siento rejuvenecido; practico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Autrizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

PEDRO CASTELL, Bachiller en teología, y cura párroco de Prunetto—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 78,421.—Hérpes.—Valencia 14 de setiembre de 1873.—Una amiga mía padecía hérpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—JUAN BATILORI, fábrica de pastas, plaza de Santa Catalina, 7.

Cura núm. 48,614.—La señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de octubre de 1867.

Muy señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos más, cuyo importe representa la libranza adjunta.

PERRIN DE LA HITOLE, al Vice-Consulado de Francia.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquejado de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de su preciosa Revalenta, desechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos ramos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento.

LACAN PERE.

Cura núm. 25.270. Señor Robert de una consunción pulmonar con tos, vómitos y refimimiento de 25 años.

Cura núm. 78,364, del señor y de la señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea, tumor y vómitos.

Cura número 62, 476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, y debilidad general.

Precios en cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; de 5 libras 80 rs.; 12 libras 170 rs.; 24 libras 300 rs.

Los Bizcochos de Revalenta, que pueden comerse en cualquier tiempo, mojados enté, café chocolate, leche, etc., se venden en cajas á 20 rs. y 34 rs.

La Revalenta al Chocolate produce el apetito, buenas digestiones, sueño, energía y vigor á todas las personas y á los niños por débiles que se encuentren, alimentando diez veces más que el chocolate ordinario.

En pasta para seis tazas, 7 rs. 12 tazas, 12 rv.; de 24 tazas, 2 rv.
Du Barry y Compañía, Calle de Valverde, 1, Madrid.

Depósitos en Almería: D. Antonio Vivas, Farmacéutico.

» » D. Francisco Gonzales Garbin Ultramarinos, Real 47.

» » D. Francisco Somohano, Confitería Sevillana.

CAFE NERVINO MEDICINAL.



MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.

SU ORIGEN.—Durante la última gloriosa campaña de Marruecos, en uno de los hospitales de Tetuan, altamente agradecido del doctor Morales por los favores que como enfermo y súbdito le debía el hebreo *Adam Perath*, deseando demostrarle su reconocimiento, que de otro modo no le podía manifestar, le participó el SECRETO de una composición de sustancias vegetales, con la cual un médico árabe había alcanzado alta reputación y provecho en todos los países que hubo recorrido.

Murió en Africa ese médico árabe, y con él hubiera quedado sepultado su SECRETO, á no estar á su lado en los últimos momentos de su vida el referido hebreo *Adam Perath*, á quien el médico árabe comunicó, en recompensa de su asidua asistencia, el medio de que se valía para conseguir infinidad de curaciones prodigiosas, y para conservar la salud el mayor tiempo posible.

El vehículo que empleaba el médico para administrar las sustancias vegetales de que usaba, tan inofensivas como salutarías, era la infusión de *Café*.

RESULTADOS OBTENIDOS POR EL DR. MORALES.—Esta como posición, hecha en un todo igual á la comunicada por el médico árabe como SECRETO y remedio heróico, la he venido ensayando en infinidad de casos de mi práctica particular que puedo citar, no habiendo querido hacerla del dominio público hasta tanto que los resultados prácticos confirmaran su eficacia, los cuales han sido idénticos á cuanto me ponderó el hebreo, poco tiempo antes de haber fallecido víctima de la disenteria.

Seguro ya de sus excelentes virtudes, tengo la satisfacción de presentar al público en general, y á la clase médica en particular, el «Café Nervi o Medicinal,» para que con toda confianza de buen éxito, lo empleen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebro-espinal, persuadido de que conseguirán con su uso triunfos que no hayan podido alcanzar con otras medicaciones.

SUS NUMEROSAS PROPIEDADES Y VIRTUDES.—Es admirable su efecto para toda clase de *dolor de cabeza*, desde el mas leve hasta la *jaqueca* mas fuerte y tenaz, bastando de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal, y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Siendo asimismo sorprendente su acción para toda clase de *intermitentes, accidentes, congestiones cerebrales, parálisis, bahidos, debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, malas digestiones, vómitos, inapetencia, ardores, flatos, histérismo, exceso de bilis, estreñimiento*, y demás trastornos del aparato gástrico intestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimento que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su acción tónica, superior á todas la *anemia, clorosis, hidropesias, diabates, escrófulas, raquitismo* y toda otra afección que reconozca por causa la pobreza ó alteración de la sangre.

Indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejías cerebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalecientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y frescura natural, consiguiente á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas, cuanto por su grato sabor, y no producir irritación, la que por el contrario hace desaparecer, existe, debe siempre usarse, aun en el mejor estado de salud y con preferencia al *café comun*, sobre todo en los niños, para su buen desarrollo, y en las señoras para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exajenación de su sistema nervioso.

SU EXPENDIO.—Se halla de venta al precio de 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas en todas las principales farmacias y droguerías de España y del extranjero.

DEPOSITO EN MADRID.—Central: *Calle de Espoz y Mina 18, Doctor Morales*.—Almería, Vivas;—Granada, Salcedo; Elvira, 96;—Sevilla, J. Delgado Tetuan, 0, Farmacia de El Globo;—Cádiz M. y Morales Farmacia de las Columnas; Puerta de Sta. Maria, F. Medianilla; Jerez de la Frontera, Sr. de Vargas, Larga, 17;—Córdoba, F. Fuentes, S. Fernando, 22;—Jaén de la Higuera, Carrera 37;—Ubada, Aguilar, Real, 56;—Guarroman, Farmacia de Navajas;—Linares, Farmacia de Quiles;—Málaga, Farmacia de P. Prolongo, Puerta del Mar.

Desde seis cajas en adelante se rebaja el 20 por 100 en los depósitos de Madrid y Provincias.

INJECTION BROU

inventor. Brou, boulevard Magenta, 158.

En Almería, Gomez Talavera.

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del in-

Enfermedad Secretas
CH. ALBERT
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL
VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido.
Deposito en todas las farmacias y instrucción gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Almería, Gomez Talavera.

Medalla de la Sociedad de Ciencias indus. Paris.
NO MAS CABELLOS BLANCOS
MELANOGENE
Tintura por esencia
De DICQUEMARE núm. 47,
place de l'Hôtel-de-Ville,
Rouen (Francia).
Para teñir al minuto de todos colores los cabellos y la barba sin peligro para la piel y sin olor. Superior á todas las usadas hasta hoy.—Paris, 24, rue d'Enghien.—Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. Por correo.